

# Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, miércoles 4 de agosto de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

## ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

## REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

## SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

## PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

## CALENDARIO.

AGOSTO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mier. 4 Santo Domingo de Guzmán, fund., (Patrón de la villa de Santo Domingo de Heredia) Santa Perpetua.

Juev. 6 Ntra. Sra. de las Nieves. Santos Abel arz. y Osvaldo, rey.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

## Recuerdos históricos.

Tratábamos ayer de lo que vale la franqueza, y censurábamos los males que produce la ficción.

El tema es vasto, es vastísimo, y se presta para derivar grandes lecciones sociales y políticas.

Ahora mismo abrimos la Historia del Levantamiento, Guerra y Revolución de España, obra monumental escrita por el Conde de Toreno, y hasta hoy por todos aplaudida; obra en que se describen los magníficos esfuerzos de un pueblo heroico, que nunca ha cedido su independencia, que nunca ha dejado impunemente romper su integridad, y que muchas veces para salvarse ha tenido que buscar orillas después de nadar en océanos de sangre propia y extraña.

A qué recordar ahora el origen de la grandiosa contienda que todavía se reanima al solo recuerdo del 2 de Mayo?

De montaña en montaña y de ciudad en ciudad, el eco patriótico vibró sonoro, como llamamiento del valor histórico contra toda usurpación; y los pueblos, poco antes dormidos, despertaron; y al letargo producido por una horrible corrupción oficial, sucedió esa agilidad sublime que ni disminuyó, ante las decepciones, por despecho, ni se ensombreció por crueldad ante la victoria.

Roto el hilo de la dinastía, en virtud de un decreto audaz, arrancada la renuncia de los Príncipes que en Bayona, muertos de miedo se humillaban, el sentimiento generoso de la Patria asumió solemne actitud.

Pasemos por alto lo de Granada y lo de Málaga.

Nada digamos de Cartagena. Valencia fué el teatro donde con más claridad se desenvolvieron los dos extremos: la lealtad, capaz de vencer ó de morir y la hipocresía capaz del crimen.

En el jardín de España, había las más bellas flores, pero se presentaron también las más traidoras serpientes.

Mucho perfume, y mucho veneno.

Lo halagador, aún como sacrificio, y lo horrible, aún como asesinato.

El 23 de Mayo, 21 días después de la salvaje escena de Madrid se recibió *La Gaceta*, donde aparecían los más desfavorables documentos para la causa de la Patria.

Al leer esos documentos, el pueblo se conmovió profundamente, y poseído de justísima indignación se declaró contra el Grande de los Bonapartes.

Faltóle un caudillo que lo encaminara y que lo organizara; pero un sacerdote, que unía en su alma la virtud y el valor; caballero de la Religión y de la Libertad; nunca deseoso de reprimir los impulsos nobles de su conciencia; nunca deseoso de acogerse á las sombras de la abyección, se presentó en el instante supremo, y fué su palabra elocuente,

fué su honrada participación la que, fecundando la idea nacional, hizo brotar de improviso grandes resoluciones.

Los odios temerarios por él quedaron sujetos; las pasiones injustas, las venganzas terribles; lo que no tenía el carácter de verdad clara sino de persecución oscura, por el Padre Rico resultó circunscrito dentro de límites de juiciosa obediencia.

Cayó la ciudadela en poder de los patriotas. El venerable sacerdote dirigía, pensando en Dios y pensando en España; en la eternidad y en el deber.

Todo, sin mayores excesos, así pasaba, cuando el 1º de Junio, á la hora de los buhos, se presentó otro clérigo, don Baltasar Calvo, canónigo de San Isidro de Madrid; hombre perverso, sin corazón, ó lo que es lo mismo sin sentimientos honrados y sin ideas elevadas; monstruo que representaba lo infame, lo escandaloso y lo salvaje; jefe de los jesuitas en los momentos de la lucha con los jansenistas; amigo de la persecución y de la sangre.

Llegó el tal hombre, repleto de saña; y comprendiendo cuánta influencia se ejerce maneando la ficción, y haciendo de las apariencias, alevosía, y de la alevosía, un arma, ocultaba sus verdaderos propósitos, negros como una noche del infierno.

Y refieren los historiadores que tardaba mucho en decir misa, y que permanecía en los templos, "arrodillado cuatro ó cinco horas en acto de contrita y fervorosa oración."

Muy tarde de la noche—siempre los grandes criminales prefieren las espesas sombras!—treinta inocentes fueron degollados del modo más infame y alevoso.

Rico, no pudiendo contener á su enemigo, se retiró á condenar, con lágrimas de santa indignación, semejante matanza.

Calvo, sin dejar un instante la hipocresía, dirigía en secreto tanta funesta exageración.

El primero, verdaderamente va-

leroso, no quería sino las vías rectas.

El segundo, cobarde, prefería el asesinato.

Aquel, representaba la franqueza, resplandeciente y patriótica; capaz de ir de frente contra el usurpador; capaz de dejar pedazos de su carne en la punta de las bayonetas imperiales; franqueza que si en la paz es nobleza, en la guerra es heroísmo.

El otro representaba la ficción; Satanás, seduciendo y envenenando; si serpiente, con el colmillo lleno de veneno, allá escondido dentro de la boca; si hombre, con el puñal listo y el brazo resuelto, allá cruzado por detrás de la espalda.

Investigar la historia, con ánimo inteligente, es hacer el análisis del mundo; es descubrir el bien para aplaudirlo y para imitarlo; descubrir el mal para arrojar sobre él, todo el fuego de la reprobación.

Franqueza! Franqueza!

Detrás ó delante de ella alguna vez habrá podido andar el error.

Ficción! Ficción!

Detrás ó delante de ella, no ha vagado nunca sino la vileza.

Una justicia existe, y ella tarde ó temprano se ejerce y se impone

Todos los que han escrito sobre Rico, cuántos elogios le prodigan!

Todos los que recuerdan sus virtudes, con cuántas coronas de simpatía adornan su sepultura!

Calvo volvió á Valencia; se defendió en largo y bien redactado memorial; citó á San Ignacio de Loyola, y á otros muchos de los que sostenían que todo es lícito con tal que se sepa, según recuerda Pascal, *dirigir la intención*.

Pero el pueblo mismo pidió un escarmiento.

Y Calvo, condenado á garrote, pereció en la noche del 3 de julio.

Ninguna flor sobre su tumba.

Ninguna palabra cariñosa sale al encuentro de su alma.

Recordemos ésto, cuantos en la lucha de la vida tenemos parte;

no sea que el monstruo bíblico nos seduzca y nos pervierta, y comprometa el presente y cubra de maleza el campo del porvenir.

La verdad, si es posible.

Pero en todo caso, la franqueza.

### Un caso de alcoholismo.

—:o:—

Ante los tribunales de París acaba de verse la causa de un crimen cometido en tan extrañas circunstancias, que si no bastaron para eximir de responsabilidad á su autor, contribuyeron, sin embargo, á que los jueces le impusieran pena menos grave á la que en otro caso hubiera reclamado la enormidad del delito.

Hé aquí los hechos:

Próximamente á las seis de la tarde del 23 de octubre del año último, llamaron la atención de los habitantes de la calle del Volga desgarradores gritos, dados, sin duda, en la habitación ocupada por un carpintero llamado Gatelier, y por su amante, la viuda Picard.

A juzgar por la persistencia é intensidad de los gritos, en el mencionado cuarto pasaba entonces algo más grave que una riña doméstica. . . ¡Socorro! . . . ¡Al asesino! ¡Salvadme, salvadme! . . . ¡Dios mío!—repetía con angustia una voz de mujer.

Los vecinos, verdaderamente alarmados, situáronse ante las ventanas del alojamiento de Gatelier, y no pudiendo darse cuenta de lo que sucedía, terminaron por llamar á los agentes encargados de la vigilancia pública.

Los agentes siguieron á los vecinos y subieron con ellos hasta la puerta misma de la habitación, que rehusaron forzar so pretexto de que, siendo la disputa un negocio de familia, no debían intervenir en ella. No obstante esta negativa, permanecieron allí escuchando unos diez minutos. Los gritos eran cada vez más débiles: á las voces de desesperación, á las llamadas de socorro sucedieron bien pronto gemidos perceptibles apenas, un hipo semejante al extertor de un moribundo. Después, como no se oyera nada, como todo hubiera, al parecer, terminado, los agentes bajaron la escalera con toda tranquilidad, diciendo á los vecinos: ¡Todo ha terminado!

Todo había terminado, en efecto. La viuda Picard acababa de exhalar el último suspiro: Gatelier, después de haberla destrozado el cráneo con los tacones de sus botas, la había estrangulado con las manos.

Pero la agonía fué lenta, muy lenta: la desdichada luchó mucho tiempo con la muerte. Se cree que si los agentes no hubieran temido ser denunciados por allanamiento de morada, la viuda Picard viviría á estas horas, y Gatelier no hubiera tenido que comparecer ante la justicia como asesino de su compañera.

Porque Gatelier no era un mal hombre, sino todo lo contrario. Las declaraciones prestadas ante el jurado han sido favorables á su laboriosidad, á su honradez, á su buena conducta.

Los dueños de los establecimientos en donde había trabajado y trabajaba le querían, porque realmente merecía ser estimado. No bebía más que dos ó tres veces al año, pero cuando por casualidad lo hacía, y en esto consiste su defecto, se emborrachaba hasta el punto de hacerse irresistible.

Por su desgracia, el referido 23 de octubre había asistido al entierro de un camarada suyo. En Francia, como en ciertas localidades de España, todo entierro es motivo de francachela: cada cual procura consolarse bebiendo á la salud del difunto. Gatelier bebió á más y mejor porque el cadáver que había acompañado hasta la última morada era de uno de sus más íntimos amigos. Cuando regresó á su casa de la calle del Volga, estaba lo mismo que una uva.

Sus ojos encarnizados, parecían querer saltar de las órbitas, y una especie de rabia inconsciente atormentaba su espíritu.

En esta situación se arrojó como un tigre hambriento sobre la primera persona que se le interpuso en el camino: la viuda Picard.

Sus relaciones con ella databan de pocos meses. Gatelier era viudo: uno tras otro, había perdido sucesivamente á su mujer y á tres hijos; el cuarto, el único que le quedaba, era un niño de pocos años.

Por su parte, la viuda Picard, tenía muchos deseos de volver á casarse. Era laboriosa, arreglada é inteligente; tenía su casita bien puesta; era una buena proporción. Durante dos años había tenido relaciones con uno de sus vecinos, un tal Dekoster, un belga, á quien pensaba ofrecer su corazón, y que concluyó por comerse todos sus ahorros.

Gatelier apareció ante sus ojos como una Providencia; su conducta era irreprochable; no dejaba de trabajar los lunes, y quería una mujer que se encargara de cuidar al único hijo que le quedaba.

La viuda se dejó seducir por no sabemos qué risueñas perspectivas. Pensando tal vez que Gatelier llegaría á casarse con ella accedió á sus deseos, y bien pronto se formalizaron sus relaciones.

Ni el más ligero disgusto turbó jamás la buena armonía en que vivieron, hasta el día en que ocurrió la catástrofe. Como se aproximase la época en que debían unirse para siempre, ella acababa de regalar al que sería su marido su presente de bodas: un reloj de oro.

Pero. . . ¿qué pasó en la tarde del 23 de octubre? ¿Se apoderó de Gatelier el furor alcohólico? ¿Vió quizá á través de los vapores del vino, interponerse entre él y su amante la sombra del belga Dekoster? Nadie ha respondido satisfactoriamente á estas preguntas.

Dícese que cuando Gatelier pegaba á su amante, ésta huía á la calle; pero que muy pronto resonaba en sus oídos una voz dulce que la llamaba diciéndola: vuelve, vuelve, que quiero pedirte perdón.

Esta vez, como otras muchas, la pobre mujer se dejó seducir por seme-

jantes apariencias de arrepentimiento, y consintió en entrar en la habitación de su amante, que, al verla dentro, cerró la puerta con llave.

El desenlace del drama ya lo conocen los lectores.

Antes de celebrarse la vista del proceso surgieron dudas respecto al estado mental del reo, que fué sometido á un examen minucioso.

El defensor sostuvo que Gatelier padece momentáneas enagenaciones mentales por consecuencia de una fiebre tifoidea que sufrió hace algún tiempo, y que algunos de los individuos de su familia han padecido ataques epilépticos.

El profesor médico á cuya observación fué sometido Gatelier ha atenuado mucho la responsabilidad del acusado en atención al estado de alcoholismo en que se encontraba en el momento de cometer el crimen.

En vista del informe científico, el jurado ha creído que debía ser indulgente con el reo, al que condenó á la pena de cinco años de prisión.

## BOLETIN.

**Una pregunta.** ¿Cuándo se declararán restablecidas las garantías individuales?

Deseamos ardientemente que ninguna medida extraordinaria indique la existencia de intranquilidades, en un pueblo que ama la paz y desea conservarla.

La tarea de la prensa, dadas las circunstancias actuales, tiene, por respeto, que limitarse.

Nosotros mismos, que pruebas evidentes de afecto le hemos dado al Gobierno, en cuanto lo hemos juzgado liberal, no queremos sobre lo que pasa y lo que ocurre, emitir concepto alguno, por favorable que pudiera ser al régimen administrativo establecido.

Hay ocasiones—y ésta es una de ellas—en que si la censura está ocasionada á peligros, el aplauso, aun justiciero, se presta á desfavorables comentarios de la opinión pública.

Restablézcase las garantías, y la Constitución, unida á las costumbres, será el primer elemento del orden.

**El toque de atención** no nos parece el más adecuado para anunciar un incendio.

Ojalá se adoptara otro.

**Dentro de pocos días** tendremos noticias exactas sobre la organización de la nueva Compañía de Vapores que nuestros apreciados amigos los Sres. Irigoyen y March establecerán para la navegación entre los puertos centro-americanos del Pacífico.

Cada día se hace más irregular

el servicio que presta la Pacific Mail; cada día, con mayor insistencia, el comercio exige alguna mejora.

**Se encuentra** en esta ciudad el señor don Agustín Cutanda y Ors, y su esposa.

Tratan de dar algunas funciones en el Teatro Municipal.

Hace diez años, más ó menos, tuvimos el gusto de ver trabajar al Sr. Cutanda como prestigiador, y recordamos que obtuvo grandes elogios.

Respecto de la Sra. de Ors, es inútil toda recomendación.

Aquí son conocidas sus muy felices disposiciones para el canto y para todo lo que se refiere al género cómico y dramático.

Esperamos que las funciones serán muy concurridas.

**Filarmonía de San José.**—Sabemos que esa sociedad prepara una velada para este mes, en celebración del segundo aniversario de su fundación.

Deseamos que tenga buen éxito, y que las personas pudientes, no se excusen de prestar su contingente para dar mayor lucimiento al acto.

**Desde** el 1º de agosto la administración de licores de la Comarca de Limón vende el ron de la fábrica nacional á \$ 1.11 el litro.

**En** el vapor "Alvo" procedente de Colón, ha llegado al puerto de Limón nuestro amigo el señor doctor Núñez de Villavicencio con su apreciable familia.

Les deseamos grata permanencia en el país.

El doctor Núñez es médico muy conocido en Colombia y las Antillas, y actualmente se dedica, con laudable esmero, á la curación de la fiebre amarilla según el sistema del célebre doctor Carmona.

**Ha** llegado á Puntarenas el señor don Marco Aurelio Soto.

**Cariñoso** saludo le enviamos á nuestro amigo el célebre poeta don José Joaquín Palma, que llegó ayer al territorio de la República.

**Muchas** discusiones ha producido en el Salvador la remoción del doctor Galindo del puesto de Presidente de la Asamblea.

Tenemos á la vista muchas hojas en que con más ó menos acritud se trata de tan enojoso asunto.

**Damos** cabida á la siguiente nota dirigida por el Sr. C. F.

Willis al Sr. Secretario de Fomento:

"Señor:

Terminadas las negociaciones de Mr. Keith en Europa, con el feliz resultado de que U. ya tiene conocimiento oficial por medio del Sr. Ministro de Hacienda, he recibido órdenes del mismo Mr. Keith para inaugurar los trabajos de construcción del ferrocarril de Cartago á Reventazón, obra importante para los futuros destinos de Costa Rica, y en la que toca al señor Presidente de la República indicar el día para tan solemne acto, en que tendrá que tomar parte tan importante.

Debido á la ausencia de Mr. Keith, deseo que no se altere en nada lo demás relativo al asunto ferrocarril, como recibir la división central, entregar la carretera á Carrillo etc., y arreglo definitivo de cuentas.

Fijo como plazo para dicho arreglo el 31 de octubre, 5 antes si llega Mr. Keith.

Como día á propósito para la inauguración, me permito indicar el 20 de agosto, día de San Bernardo.

Soy de Ud. muy atento seguro servidor,

C. F. WILLIS."

Como era natural, el Gobierno ha aceptado las indicaciones de la carta anterior.

En la noche del 2, á eso de las once, el toque de atención, frecuentemente repetido en los cuarteles, anunció que había estallado un incendio.

Con admirable prontitud se hicieron todos los preparativos para detener el progreso de las llamas.

Parece que en la oficina de "El Trabajo," quedó encendida una vela sobre una mesa. Poco á poco el fuego se comunicó de la mesa á una de las paredes de maderá, y de allí al techo.

Afortunadamente pudo cortarse en tiempo, sin que hubiera pérdida alguna de consideración.

Digna de aplausos fué la conducta de las autoridades y la de otras muchas personas, entre las cuales debemos mencionar al Sr. Quirós, dueño de la oficina.

### Dime que sí

A...

Deja, deja que piense al separarme,  
Que no es mentira lo que yo soñé

D. DE GRANADOS.

Hoy que la suerte adversa me ha obligado,  
A apartarme de tí,

Que en el pecho el dolor llevo arraigado;  
Dime al partir que no me olvidarás,  
Que cariñosa siempre me amarás,

¡Dime que sí!

Dime que nada á tu pasión importa,  
Que yo parta de aquí,  
Que mi ausencia fatal, ya larga ó corta,  
Que tu amor crecerá más cada día  
Y que siempre constante, serás mía;  
¡Dime que sí!

Dime aquellas palabras de ternura,  
Que de tu labio oí,  
Cuando yo te contaba mi ventura,  
Cuando en mis horas de feliz reposo,  
Yo me sentía á tu lado tan dichoso,  
¡Dimelas, sí!

Dime que siempre como en este instante,  
Te acordarás de mí,  
Que cuando sola estés, y yo distante,  
Así como tu imagen va conmigo,  
Mi imagen siempre vivirá contigo,  
¡Dime que sí!

Dime que goce solo sentirás,  
Cuando yo torne aquí,  
Que mil besos entonces me darás,  
Y que estrechando del amor los lazos;  
Tú vivirás feliz entre mis brazos.....  
¡Dime que sí!

Pero, dime también que si la suerte,  
No me devuelve á tí,  
Que siempre fiel serás hasta la muerte;  
Que pura cual me amaste acá en el suelo,  
Amante y pura te veré en el cielo....

¡Dime que sí!

RENATO DE AGÜERO.

Julio 27 de 1886.

## TELEGRAMAS.

LIMA, julio 28.—Esta tarde se instaló el Congreso ordinario. El Dr. García Calderón ha sido elegido Presidente del Senado y el Dr. Alejandro Arnais de la Cámara de Diputados. Hoy se celebra con gran entusiasmo el 65 aniversario de la independencia del Perú.

MONTEVIDEO, julio 26.—Con motivo de haber atacado los periódicos al Cuerpo Diplomático, el Gobierno redujo á prisión, á todos los redactores; pero á consecuencia de una representación del Cuerpo Diplomático, el Juez mandó ponerlos en libertad y declaró el asunto concluido. Los redactores han protestado enérgicamente y el Gobierno piensa restringir la libertad de la prensa.

VALPARAISO, julio 28.—En conmemoración de la independencia del Perú están izadas las banderas nacionales y consulares.

LONDRES, julio 28.—Lord Salisbury, en un discurso pronunciado ayer ante el Carlton Club dijo, que después de haber anunciado solemnemente que había aceptado el puesto de primer Ministro había ofrecido de parte del partido conservador aquel puesto á Lord Hartington, con aprobación de la Reina, pero que Hartington había creído inconveniente no aceptar.

PARIS, julio 28.—Se anuncia oficialmente que el Gobierno inglés ha asegurado al primer Ministro Mr. de Freycinet, que no intervendrá de ninguna manera en el tratado de Madagascar con Francia, y que no establecerá ni apoyará el Anglo Madagascar.

BERLIN, julio 29.—El Sr. Jischez explorador africano informó que ha llegado á Wanga al Norte de Paugani con los restos de su expedición, después de un viaje en que han sufrido mucho durante 32 días, á causa del hambre. Dociientos treinta indígenas que acompañaban la expedición murieron de enfermedades, hambre, ó á consecuencia de heridas recibidas en batallas.

AMSTERDAM, julio 28.—Anoche se hicieron nuevos esfuerzos para levantar un motín; pero la policía consiguió dispersar á la plebe, antes que ningún disturbio serio ocurriera. El total de las desgracias que resultaron del último movimiento fueron 23 muertos y 9 heridos. Cincuenta personas fueron arrestadas, incluyendo en estas á la Sra. Escery, Presidente de la "Sociedad de Mujeres." Solamente un agente de policía fué mortalmente herido. Se ha abierto una suscripción á beneficio del oficial herido. Los periódicos aplauden á la Policía su valor y actividad y condenan seriamente á los promotores del motín.

LONDRES, julio 29.—Se ha anunciado oficialmente que el Marqués de Londón Gerry está nombrado virey de Irlanda y Lord Iddesleigh, Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.

Se ha firmado en Pekín un tratado entre Inglaterra y China. Por sus estipulaciones, la China asiente en la ocupación de Birman por los ingleses y promete fomentar el comercio entre China y Birman. Se ha nombrado una comisión para que fije los límites de la frontera Birman.

## REMITIDOS.

### La Ley de Concurso.

Hé ahí un modo de matar.

Hace algún tiempo oímos decir que la Ley de Concurso era una obra perfecta y nosotros dudando siempre de las perfecciones humanas y más respecto de leyes nos hemos detenido mucho en pensar sobre esta perfección.

Efectivamente es una obra acabada.

Una ley, que coje á un desgraciado que al frente de su deshonor, de su ruina y de su muerte es entregado con la persona y bienes á su acreedor para que disponga de él á su arbitrio para que le mate ó no le mate, si quiere, es una obra perfecta.

Una ley, que autoriza al acreedor para arrebatarse hasta el pedazo de pan que otro dá al concursado es una perfección.

La ley de concurso es un mandamiento eterno de embargo hasta de lo que no pertenece al concursado y cómo lo justifica? ¡con qué! Si tuviera con qué ya se le habría embargado.

La ley de concurso en el tortol que el acreedor tuerce á medida de su codicia es el puñal del acreedor levantado contra el deudor si tantito se mueve.

Si el concursado tiene el atrevimiento de defender algún derecho se le acosa, se le persigue, se embarga y se le mata.

La ley se encarga de privar al ciudadano de sus derechos de tal; y se encarga de entregar al deudor fallido no maniatado sino muerto y para siempre en manos del acreedor.

Y todo esto en nombre de garantías para el comercio su nombre de... la codicia y de la venganza.

Esta ley hecha por gente pobre, por el que hubiera saboreado la persecución de un acreedor acérrimo, de un procurador servil algo respiraría el sentimiento de caridad.

Para el que no el médico ni abogado ni aun simple albañil, para el agricultor que se lanza por el camino de la verdad la perspectiva de la quiebra es muerte por hambre y en la ley no hay amparo.

Ya tenemos muchos ejemplos de cómo se sigue la muerte á la quiebra.

Sin embargo se habla tanto contra la pena capital ¡Hay tanta caridad!

Hay muchos modos de matar.

Lo sabemos desde que comenzamos á sabernos el gran libro de Ripalda.

Así el que no estudie la Ley para burlarla el que no se resuelva á andar entre ficciones perjuros y robo, si se lanza por camino de verdad, la perspectiva es horrorosa.

### Limón, 3 de agosto.

A las 8 45 a. m. fondeó el vapor inglés "Alvo" procedente de Colón, con 20 horas de mar, 1,304 toneladas, 38 tripulantes. Consignado á M. C. Keith y al mando de su capitán D. Williams. Pasajeros: A. Brenea, Dr. Núñez, Villavicencio, Sra. 3 niños sirviente y uno de cubierta. Carga: 1,160 bultos mercaderías y 2 sacos de correspondencia más un paquete.

### Puntarenas, agosto 3.

Hoy á la 1 p. m. fondeó el vapor N. A. "Colima," procedente de Panamá. Pasajeros: Marco A. Soto, M. Carnelín, A. K. Olman, M. Vives, J. J. Palma, José de la Rosa, Max. von Welcas, Mercedes Vega, Petronila García y S. Done. Sin carga; 10 sacos y 1 paquete de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

## ANUNCIOS.

### AVISO.

En la Botica del Mercado se ha recibido  
ALQUITRAN DE GUYOT.

1

### Aceite de comer.

Superior clase, de un gusto exquisito.

A 40 cts. las 33 centilitros, de venta en casa de

EHEVERRIA & CASTRO.

10—5

**ALMACEN AMERICANO.**

Vinos de California,  
 \$ 10 y \$ 12 docena.  
 Jamones, Tocino, Bacalao,  
 Carne en salmuera, Macareles,  
 Mantequilla en latas 5 lbs.  
 Id en frascos, muy superior.  
 Quesos ricos, pequeños.  
 Papel para entapizar,  
 nuevos dibujos, baratísimo.  
 Lámparas, "Electric."  
 San José, julio 30 de 1886.  
 MORRELL & C<sup>a</sup>

4v. 3.

**AVISO**

**Panadería "La Glorieta."**

ESTA NUEVA PANADERÍA  
 se ocupará de trabajar expresamente para  
 pan dulce de superior clase, y para mayor  
 comodidad del público ofrezco tener siem-  
 pre buen surtido en todas las pulperías.  
 Quedando además dos sucursales, una  
 en la Panadería de la "Espiga de Oro" y  
 la otra en la Vinatería "La Criolla", es-  
 quina del Mercado, donde se despachará  
 al por mayor y menud o.

San José, Agosto 1<sup>o</sup> de 1886.

6-2

**Ya no se dira**

que no vienen buenos y legítimos puros y  
 cigarros de la Habana, porque tenemos el  
 placer de anunciar que los hemos recibido  
 directamente de la afamada casa de don  
**RAMÓN ALLONES.**

Esta circunstancia nos permite también  
 ofrecerlos á los mejores precios de plaza.  
 Cigarros "Ambrosias" y "Universales" ó  
 "Cruz roja" vendemos el 100 de paquete  
**por \$ 15-00**

PUROS:

- CONCHAS DE REGALO,
- CONCHAS FINAS,
- BREVAS ESPECIALES,
- LONDRES ELEGANTES,
- PRINCESAS FINAS,
- Y LONDRES FINOS,

La cantidad recibida es poca, y—de  
 consiguiente—quienes quieran saborearlos  
 deben apresurarse á comprarlos.

P. D. del Castillo é Hijos.  
 10-3.

**Buen negocio.**

Vendo mi establecimiento de  
 panadería. También vendo 1000  
 quintales de harina, marca Cor-  
 ona y Golden Gate, á razón de  
 \$ 9,50 quintal.

E. LAMICQ.

—3.

La ETERNA BELLEZA del CUTIS obtenida por el empleo de la

**PERFUMERIA-ORIZA**  
 de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rusia

**Oriza-Lacté**  
 Loción Emulsiva  
 Blanquea y refresca el cutis.  
 Quita las pecas.

**Oriza-Velouté**  
 JABON según el D. O. REVEIL.  
 El más suave para el cutis

**Ess.-Oriza**  
 Perfumes de todos los aromas de flores nuevas.  
 Adoptados por la moda.

**Oriza-Velouté**  
 PÓLVO de FLOR de ARROZ adherente al cutis.  
 Dándole el aterciopelado del malocoton.

**ORIZA-OIL, Aceite para el Cabello.**  
 LES CONFIESE DE LAS NUMEROSAS FALSIFICACIONES.

Deposito principal: 207, calle San-Honoré, Paris

*Palidez (clorosis) y Anemia*  
 son combatidas con felicidad por el uso regular  
 del **HIERRO BRAVAIS**  
*Cette dernière à la sangre empobrecida la coloracion perdida por la enfermedad.*

Depositos en todas las principales Farmacias.

**COMPIA LIEBIG**  
**VERDRO EXTRACTO**  
**de CARNE LIEBIG**



10 Medallas de Oro y Diplomas de Honor.  
 Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.  
 Exigir la firma del Inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.  
 Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casa de Comestibles.

Dépot Central en la France: 30, r. des Petites-Écuries, Paris  
 El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG ha obtenido un nuevo Diploma honorífico en la Exposición Internacional Farmacéutica de Viena (Austria), en 1883.

**BOMBAS DE J. MORET, BROQUET**  
**BROQUET & SUCESOR.**—121, Calle de Oberkampf, en PARIS

Para Riegos, Incendios, Trasiegos de Vinos, Aguardientes, etc.

Las más estimadas en Francia y en los países extranjeros por lo bien que funcionan y por su solidez.

**6 MEDALLAS**  
 PARIS 1878  
 Los Prospectos se envían franquados.

**Pharmacia** **COTTIN** yerno de LE ROY **Rue de Selme, 51**  
 en Paris

**Las Píldoras Purgantes**  
**LE ROY**

Conviene á las personas ocupadas, á las que padecen estreñimiento habitual y á todas aquellas á quienes repugnan los purgantes líquidos.

EXIGIR EL VERDADERO NOMBRE **CHOCOLAT MENIER**  
 GRABADO SOBRE CADA DIVISION  
 de PARIS  
 CUIDARSE DE LAS IMITACIONES

**PARA EL DIA DE LOS DIFUNTOS**

**LIQUIDACIÓN.**

Gran barato hasta el 31 de agosto próximo en el Taller de Marmolista, Uruca número 8.

Llamo la atención de las familias dolientes de toda la República, que en mi taller conseguirán hoy un recuerdo eterno en lápidas de mármol con su correspondiente dedicatoria y á cualquier precio; lo que se desea es realizar de viaje para que el público elija; tengo un completo surtido, de lápidas de hermosos mármoles para el camposanto, de todas clases, gustos y dimensiones.

El taller permanecerá abierto, hasta esa fecha todos los días hasta las 10 p. m. los domingos, hasta las 12 m.

Aprovechen el plazo, que les conviene.

San José, julio 26 de 1886.

30-3

**D. FEVRE**  
**Thessier-Fèvre**  
 YERNO y SUCESOR



318, calle de St-Honoré, Paris.  
 Llamo la atención de los SS. Farmacéuticos, Drogueros y Comerciantes á los generos de Paris sobre su aparato seltzogeneo. Los polvos para hacer agua de seltz, sosa, water, iluminadas, vinos espumosos llamados de Champagne, etc.  
 Exigir la Marca de Fábrica  
 Casa de Confianza  
 FUNDADA EN 1838

**Gran novedad.**

Por primera vez en Costa-Rica los muy recomendables "Sapótillos de Tolú;" la más agradable goma para mascar, que se recomienda por sus excelentes cualidades pectorales. Perfuma el aliento y aclara el pecho.—Verdaderamente el más popular entre las señoritas y también entre los caballeros que desean extirpar la costumbre de usar el tabaco.

AL POR MAYOR Y AL MENUDRO

EN LA **BOTICA CENTRAL**  
 DEL DR. C. R. LORDLY.

5-3.

**P. D. del Castillo & Hijos,**  
**ACABAN DE RECIBIR**

y venden á precios que no admiten competencia, un escogido y variado surtido de vinos finos y de Cognacs, entre los cuales hay:

**COGNAC MÜLLER FRERES \*\*\***

**COGNAC SUPERIOR 1848.**

Vinos Jerez y Oporto Zaudeman Brothers número 1<sup>o</sup>

Vino Tinto Château Mont-Rose.

Vino Tinto St Julian-Médoc.

Vino Tinto en barriles de 300 botellas

Vino Vermouth Fratelli Gaucin, y otros.

Vino Tinto Bechor.

Medóc en garrafas de 25 botellas á... \$ 14.

San José, de julio

10-8.